УДК 070 ББК 76.023 DOI: 10.31862/1819-463X-2024-5-71-81

# ВУЗОВСКАЯ ПРЕССА В 50-е гг. XX ВЕКА (на примере газеты «Ленинец»)

## Н. В. Кодола

Аннотация. В статье впервые исследуется работа редакции газеты «Ленинец» Московского государственного педагогического института им. В. И. Ленина (в настоящее время — Московский педагогический государственный университет). Автор статьи опирается на документы из государственных архивов (протоколы заседаний партийного бюро МГПИ им. В. И. Ленина) и личной переписки с бывшими сотрудниками редакции. Уделяется внимание и работе редакторов «Ленинца», впервые рассматриваются их биографии. Например, О. И. Терновой в дальнейшем стал проректором МГПИ им. В. И. Ленина, профессором кафедры истории КПСС; С. Н. Раковский — профессором, лауреатом Государственной премии СССР; З. М. Коренькова — секретарем парткома МГПИ им. В. И. Ленина; Ф. Х. Власов — заведующим кафедрой советской литературы Московского областного педагогического института им. Н. К. Крупской. Данное исследование позволяет изучить историю многотиражной вузовской прессы этого периода, ее тематику, жанровые особенности, а также проследить тенденции ее развития в контексте истории страны в целом.

**Ключевые слова:** история журналистики, газета «Ленинец», студенческие СМИ, вузовская пресса, МГПИ им. В. И. Ленина, история МПГУ.

**Для цитирования:** *Кодола Н. В.* Вузовская пресса в 50-е гг. XX века (на примере газеты «Ленинец») // Наука и школа. 2024. № 5. С. 71—81. DOI: 10.31862/1819-463X-2024-5-71-81.

© Кодола Н. В., 2024



THE UNIVERSITY PRESS IN THE 1950S (Using the Example of the Newspaper "Leninets")

## N. V. Kodola

Abstract. The article for the first time examines the work of the editorial office of the "Leninets" newspaper of Moscow State Pedagogical Institute named after V. I. Lenin (currently Moscow Pedagogical State University). The author of the article relies on documents from the state archives (minutes of meetings of the party bureau of Moscow State Pedagogical Institute named after V. I. Lenin) and personal correspondence with former editorial staff. Attention is also paid to the work of the editors of Leninets, and their biographies are considered for the first time. For example, O. I. Ternovoy later became vice-rector of Moscow State Pedagogical Institute named after V. I. Lenin, professor of the History Department of the CPSU; S. N. Rakovsky – Professor, laureate of the USSR State Prize; Z. M. Korenkova – Secretary of the party committee of Moscow State Pedagogical Institute named after V. I. Lenin; F. H. Vlasov – Head of the Soviet Literature Department of Moscow Regional Pedagogical Institute named after N. K. Krupskaya. This study allows us to explore the history of the large-circulation university press of this period, as well as to trace the trends of its development in the context of the history of the country as a whole.

**Keywords:** the history of journalism, the "Leninets" newspaper, student media, university press, Moscow State Pedagogical Institute named after V. I. Lenin, the history of Moscow Pedagogical State University.

**Cite as:** Kodola N. V. The university press in the 1950s (using the example of the newspaper "Leninets"). *Nauka i shkola*. 2024, No. 5, pp. 71–81. DOI: 10.31862/1819-463X-2024-5-71-81.

М ноготиражная вузовская пресса часто становится объектом научных исследований [1; 2; 3]. И это не случайно, так как именно в данных изданиях находили отражение история страны, история педагогики, публиковались студенты, которые в последствии становились известными учеными, педагогами и политическими деятелями. А особенную значимость в воспитании молодежи пресса приобретает в педагогическом вузе. Ведь именно здесь формируются взгляды будущего учителя [4; 5].

В Московском государственном педагогическом институте им. В. И. Ленина печатная газета «За Лениным» была уже в 1925 г. (тогда вуз назывался Второй МГУ). После начала Великой Отечественной войны в 1941 г. выпуск печатной газеты был приостановлен, однако выходила общевузовская стенгазета, которая называлась «Ленинец». При этом на каждом факультете тоже была своя стенгазета. Обратимся к протоколу № 13 заседания партийного бюро МГПИ им. В. И. Ленина от 30 мая 1951 г. [6, с. 7]. В повестке был отчет главного редактора газеты «Ленинец» (стенгазеты) Аранского В. С. В прениях по докладу выступили члены партбюро, которые подвергли критике работу главного редактора [6, с. 8]. Они отмечали недостатки работы, такие как: слабое освещение партийнокомсомольской жизни, работы кафедр, ученых советов, мало развертывалась критика и самокритика (не обсуждались выпущенные номера газет с членами редколлегии), сама редколлегия была недоукомплектованная. А так как руководством вуза было принято решение о выпуске печатной многотиражной газеты

с нового учебного года, Аранский В. С., приняв критику, предложил Терновому О. И. уже сейчас включиться в работу «Ленинца» [6, с. 9]. По итогам заседания партийное бюро постановило: «<...>3. В связи с разрешением на выпуск многотиражки института т. Бутурлову Р. В. и тов. Гончарову А. А. укомплектовать редколлегию многотиражной газеты к 07.06.1951 г., представить на утверждение партийного бюро. 5. Утвердить ответственным редактором многотиражной газеты "Ленинец" т. Тернового О. И. и просить РК ВКП(б) утвердить данное решение» [6, с. 10].

13 июня 1951 г. на заседании партийного бюро МГПИ им. В. И. Ленина (протокол № 14) был утвержден состав редакции газеты «Ленинец» «в следующем составе¹:

- 1. Терновой О. И. редактор.
- 2. Крысин аспирант филос. кафедры.
- 3. Солодкин аспирант естфака.
- 4. Шахназарова В. С. ст. преподаватель инфака.
- 5. Козьмина ассистент физмата.
- 6. Григорьев аспирант истфака.
- 7. Семенова К. И. доцент педфака» [7].

Первый номер многотиражной газеты «Ленинец» вышел 3 сентября 1951 г. как орган партбюро, профкома, месткома, комитета ВЛКСМ и дирекции МГПИ им. В. И. Ленина (рис. 1).





**Рис. 1.** Первый номер газеты «Ленинец» от 3 сентября 1951 г.

В газете было две полосы, она напечатана в типографии издательства «Московская правда» (Потаповский пер., д. 3), где выпускались в основном все

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Список членов редколлегии дается по протоколу.

многотиражки. С данной типографией редакция газеты будет сотрудничать до начала 2000-х гг. Редакция газеты располагалась на Малой Пироговской, д. 1, в Главном корпусе МГПИ.

В первом номере «Ленинца» нет специальных сведений о самом издании, его идее, истории создания. Это привело в дальнейшем к ошибке членов редколлегии в 1978 г., когда они решили отметить выход 1000-го номера газеты [8], не учитывая предыдущие номера газеты, выходившие под другими названиями («За Лениным», «Культармеец», «Педвузовец»). А что касается содержания номера, то он насыщен информацией, верстка сделана профессионально.

В интервью газете «Ленинец» № 33 (1000) от 16 ноября 1978 г. [9] первый редактор «Ленинца», проректор МГПИ им. В. И. Ленина, профессор кафедры истории КПСС Олег Иванович Терновой рассказал о создании газеты. Организаторами и создателями ее были секретарь парткома Иван Егорович Иванов и аспирант кафедры педагогики Аркадий Александрович Гончаров. В первой редакции корреспондентами работали В. А. Сластенин (позже – профессор, декан педагогического факультета МПГУ), Г. Б. Шпререген (позже – зам. редактора журнала «Семья и школа»), В. И. Ядэшко (позже – профессор, декан факультета дошкольной педагогики и психологии МПГУ), В. А. Дворцов (позже - спецкор ТАСС, журналист, режиссер). В этом же номере газеты Георгий Борисович Шпререген поделился воспоминаниями о работе в газете: «я был членом комитета комсомола, отвечавшим за стенную печать института, и в редакции "Ленинца" стал ответственным за отдел "Комсомольская жизнь". Выход первого номера "Ленинца" был событием в жизни института: его все ждали, для публикации было представлено столько материалов, что их хватило бы на многотомное издание. Основу корреспондентского актива "Ленинца" составили студенты, входившие в редколлегию стенной газеты "Комсомолец" – орган комитета комсомола института» [9]. Г. Б. Шпререген особенно отмечал, что работа в газете очень помогала будущим педагогам, они становились «более собранными, учились правильно и лаконично излагать свои мысли. У редколлегии было много помощников на всех факультетах. На заседания никого на надо было созывать: все собирались сами и очень гордились, если их материалы шли в номер».

19 сентября 1951 г. на заседания партийного бюро МГПИ им. В. И. Ленина (протокол № 18) [10] было заслушано сообщение О. И. Тернового о работе многотиражной газете «Ленинец». В выступлении редактор отметил, что уже вышло три номера газеты, и поделился проблемами, например, что не все члены редколлегии принимают активное участие в работе, «за исключением тов. Иванова и Гончарова, который буквально сжился с редакцией». В прениях по сообщению Тернового участвовал и директор института Д. А. Поликарпов (позже — заведующий Отделом культуры ЦК КПСС), который сказал: «газета начала свою работу не плохо, есть основания полагать, что она будет мужать» — и дал конкретные советы по выпуску номеров: показывать в газете ход учебного процесса, освещать перестройку работы кафедр, усилить работу со стенной прессой. В постановлении заседания был опубликован утвержденный новый «состав редколлегии:

Шпререген – канд. ВКП(б), литфак.

Богуславский – студент литфака.

Сластенин В. - студент педфака, 4 к.

Елизаров А. Г. – зав. отделом аспирантуры.

Борозниченко Г. В. – зав. библиотечным фондом.

Торопов - студент истфака».

Активными авторами газеты на долгие годы стали Виталий Сластенин и Семен Богуславский. Виталий Александрович, уже будучи профессором, действительным членом Российской академии образования, заслуженным деятелем науки РФ, публиковал в «Ленинце» («Педагогическом университете») материалы, посвященные теории и практике педагогического образования [11; 12]. В интервью главному редактору газеты В. Славиной и корреспонденту А. Козыревой [13] В. Сластенин рассказывал, что с шестнадцати лет он публиковался в областной газете «Звезда Алтая», поэтому в МГПИ он активно печатался в газете «Ленинец». А уже со второго курса стал внештатным корреспондентом газеты «Вечерняя Москва». «В течение трех-четырех лет у меня даже была там своя колонка "Славен труд педагога". Материалы сначала выходили в нашем институтском "Ленинце", а потом их перепечатывала "Вечерка". Довольно продолжительное время мы плодотворно сотрудничали», — вспоминал Виталий Александрович.

Семен Богуславский, директор школы № 1274 (имени В. Маяковского), кандидат педагогических наук, заслуженный учитель РФ, в интервью корреспонденту газеты «Педагогический университет» Наталье Богатырёвой в 1996 г. [14] рассказывал, что, когда появилась газета «Ленинец», он «с первых номеров стал сотрудничать с отделом культуры и быта, и Поликарпов в своих поездках по общежитиям каждый раз брал меня с собой». Семен Рувимович и после окончания института не терял связи с газетой, здесь публиковались его стихотворения, он приглашал коллектив редакции на популярные вечера «СОВА» в свою школу, репортажи с которых печатались в издании.

Редактор газеты «Ленинец» О. И. Терновой сумел возродить печатное издание вуза, заложив прочный фундамент для остальных поколений. В 1950-е гг. газетой руководили и другие редакторы, данные сведения обобщены в табл. 1.

Таблица 1 Редакторы газеты «Ленинец» в 1950-е гг.

1951–1953	Редактор О. И. Терновой
1953–1954	Редактор А. В. Лазарев
1954–1955	Редактор С. Н. Раковский
1955	И. о. редактора С. В. Аксенов
1955–1958, 1960, 1961	И. о. редактора, редактор Ю. В. Дербинов
1958	И. о. редактора З. М. Коренькова
1959–1960	Редактор Ф. Х. Власов

Остановимся на некоторых биографиях редакторов и работе редакции газеты под их руководством.

В «Ленинце» в 1954–1955 гг. публикуются разнообразные материалы, освещающие жизнь факультетских бюро ВЛКСМ, посвященные учебе, сессии, научной

работе студентов, присутствует и литературное творчество студентов. В газете есть и оригинальные фотографии фотокорреспондентов, иллюстрации профессионального художника, преподавателя живописи М. М. Кукунова. Руководство вуза уделяло пристальное внимание работе редакции газеты. Например, на отчетно-выборном партийном собрании первичной партийной организации МГПИ им. В. И. Ленина 29 сентября 1954 г. происходило серьезное обсуждение тем, которые затрагиваются в газете, а также проблем, с которыми сталкивается коллектив редакции [15]. Редактор газеты А. В. Лазарев делился, как положительными результатами работы редакции (агитационно-массовую работу в период подготовки к выборам в Верховный совет СССР, была опубликована серия материалов), так и недостатками (в газете слабо освещалась многогранная жизнь комсомольской организации, слабо работал литературный отдел, газета не предоставляет страницы для выступления отдельных студентов). Здесь же он упоминает, что со стороны Партийного комитета на должность заведующего отделом «Партийная жизнь» в газете был выбран С. Раковский, который позже стал редактором. Из выступления А. В. Лазарева становится понятно, каким образом утверждалась повестка номера редакции: «За последнее время Партийный комитет стал больше уделять внимание работе газеты. Больше требовать и утверждать планы редколлегии, стал более оперативно и остро реагировать на те материалы, которые публикуются в газете» [15, с. 56]. Редактор в заключении выступления обращает внимание на обстановку работы: «наша редакция работает в очень тяжелых, чисто хозяйственных условиях. У нас накопилось достаточное количество архивов, а имеется всего 2 шкафа, в которых эти материалы не помещаются. Нам необходимо иметь различные словари и т. д., а хранить их негде» [15, с. 57]. По-видимому, помещение для редакции газеты осталось прежним, так как по воспоминаниям Марка Харитонова, который был ответственным секретарем газеты «Ленинец» в 1960 г., «редакция помещалась в крохотном помещении справа у входа в главный корпус. Материалы печатались на машинке, делались бумажные фотографии, мое дело было подготовить их и разместить на листах макетов. Отвозил это в типографию "Московской правды" в Потаповском переулке, у Чистых Прудов, сдавал техническому редактору. Потом приезжал вычитывать набранные оттиски, сокращал или дополнял, если возникала ошибка в формате»<sup>2</sup>. Следует отметить, что должность главного редактора в газете была общественной нагрузкой до начала 1990-х гг., то есть главный редактор заработную плату не получал. По воспоминаниям М. С. Харитонова, ответственный секретарь получал зарплату 98 рублей в месяц.

В начале 1950-х гг. в «Ленинце» в основном публикуются заметки, зарисовки, фельетоны, небольшие информационные статьи, обзоры. Такая жанровая составляющая характерна для многотиражной прессы этого времени, к тому же обуславливается и тем, что номер состоит двух полос. Авторами являются как студенты (С. Богуславский, С. Аккуратнова, Г. Бродская и другие), аспирант (А. Терновский), так и преподаватели (В. Щукина, З. Коренькова, Г. Сонкина и др.). Преподаватели пишут материалы о науке в МГПИ, анализируют итоги сессии. Большое внимание уделяется анализу стенгазет факультетов, почти в каждом номере публикуются такие обзоры, которые делают разные авторы. Например, Алексей Терновский в № 1 от 10 января 1954 г. подготовил обзор факультетских новогодних стенных газет и сделал вывод «о возросшей требовательности членов редколлегии к своим обязанностям. О прочной связи стенных газет со своими факультетами» [16]. В газете

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Личная переписка автора данной статьи с М. С. Харитоновым от 2 сентября 2018 г.

присутствуют и рецензии на художественную литературу. Студент Виталий Сластенин публикует развернутую рецензию «Здравствуй, школа!» на повесть Бориса Изюмского «Призвание».

С декабря 1954 по 1955 г. редактором «Ленинца» был С. Н. Раковский. После защиты кандидатской диссертации на географическом факультете МГУ он в 1951 г. пришел преподавать в МГПИ им В. И. Ленина на кафедру экономической и социальной географии, где проработал всю жизнь. Сергей Николаевич Раковский стал доктором географических наук, профессором, лауреатом Государственной премии СССР, почетным членом Русского географического общества [17; 18]. Под руководством С. Раковского в газете продолжаются публикации профессорско-преподавательского состава, посвященные науке, учебным проблемам, практике студентов. Появляются и новые рубрики. Например, «По следам выступлений "Ленинца"», где выходят критические заметки, призывающие к решению проблем [19]. «Литературная страница», в каждом номере печатаются стихотворения и рассказы студентов и выпускников. В это время в «Ленинце» опубликован рассказ «Москвичка» студента IV курса факультета русского языка и литературы Юрия Визбора [20], рассказ «Незаполненная графа» выпускника географического факультета 1954 г., учителя сельской школы Владимира Дворцова [21].

С 1955 по 1958 г. редактором газеты является Ю. В. Дербинов. В 1956 г. на отчетно-выборном партийном собрании партийной организации МГПИ им. В. И. Ленина 17 октября [22] обсуждался вопрос работы газеты. И ее результатами руководство вуза было довольно. Сам редактор тоже отмечал улучшения качества работы по сравнению с прошлым годом: «мы имеем студенческий актив в количестве 40-50 студентов, а год назад у нас практически не было такого актива, и газета фактически выпускалась усилиями десяти-двенадцати преподавателей». И предлагает перейти к выпуску четырехполосных номеров газеты, просит партийный комитет оказать помощь в распространении издания. 27 ноября 1957 г. на закрытом партийном собрании парторганизации МГПИ им. В. И. Ленина [23] обсуждался вопрос «О работе стенной и многотиражной печати института в 1956/1957 учебном году». По результатам выступления Ю. В. Дербинова в 1956 г. были приняты меры для укрепления состава редакции «более активными и работоспособными работниками». Ответственным секретарем был назначен вместо С. И. Волка Н. А. Сверчков, в состав редакции привлечены Рославец, Смолянкина, Барашов, Сурганов, Буняев. Расширен состав редколлегии и за счет студентов-комсомольцев Горбунова-Посадова, Эйдельнант, Харитонова, Чудакова, Гриневич и др. По инициативе редакции был выпущен ряд номеров, посвященных деятельности отдельных факультетов. Часть материалов «Ленинца», рассказывающих о связи студентов со школами, были перепечатаны «Учительской газетой». В период подготовки и проведения IV Всемирного фестиваля молодежи и студентов в газете публиковались материалы, рассказывающие о ходе подготовки к нему, а затем о его проведении. Газета проводила и собственные акции, например, выступила с призывом помочь колхозу имени С. Буденного Калужской области.

В 1958 г. исполняющим обязанности редактора газеты «Ленинец» становится 3. М. Коренькова в связи с занятостью на основной работе Ю. В. Дербинова. Зоя Михайловна, окончив исторический факультет МГУ, в 1950 г. пришла работать на кафедру истории КПСС, с 1969–1974 гг. была секретарем парткома МГПИ. З. М. Коренькову попросили временно возглавить коллектив редакции, и вместе с С. Н. Раковским они неоднократно обращали внимание руководства института на необходимость выбрать редактора для газеты. 19 ноября 1958 г.

отчетно-выборном партийном собрании МГПИ им. В. И. Ленина Сергей Николаевич обратил внимание на то, что «последние месяцы наша газета находится в состоянии глубокой депрессии и сейчас близка к самому настоящему кризису. Может это не так ярко заметно, потому что газета все-таки выходит, выходит вовремя, но положение тяжелое. Несколько месяцев как фактически нет редактора. Товарищ Дербинов был на целине» [24, л. 152]. Следует отметить, что для рядового читателя эти трудности в работе редакции не были заметны, так как продолжают выходить заметки о новостях института, статьи о перестройке системы образования. В данный период выходит серия публикаций к 40-летию комсомола, а затем и номер, посвященный этой дате [25]. Знаковым является выход номера к 41-летию Октябрьской революции, где впервые первая полоса оформлена в двух цветах (красный и синий) [26]. Однако в номерах газет меньше внимания уделяется студенческому творчеству, нет художественных иллюстраций.

10 декабря 1958 г. на заседании Парткома МГПИ им. В. И. Ленина [27] назначили редактором газеты Ф. Х. Власова. Федор Харитонович Власов в МГПИ им. В. И. Ленина работал с 1933 г. С начала 1930-х гг. он вел журналистскую деятельность в литературных журналах, в том числе «Новом мире», на радио, в пресс-бюро ТАСС. В 1938 г. редактировал журнал «Молодая гвардия», в составе редколлегии которого тогда были М. А. Шолохов, А. Н. Толстой, А. А. Фадеев, В. П. Катаев и другие литераторы<sup>3</sup>. В 1950-е гг. преподавал в МГПИ им. В. И. Ленина на кафедре советской литературы. Затем заведовал кафедрой советской литературы Московского областного педагогического института им. Н. К. Крупской. По воспоминаниям М. Харитонова, который работал ответственным секретарем при двух редакторах, с Ю. Дербиновым и Ф. Власовым у него были хорошие отношения. «Официальной редколлегии, помнится, не было. Какие-то материалы поступали от парткома и других комитетов, к датам и т. п. Дербинов и Власов об этом напоминали»<sup>4</sup>. «Ленинец» в годы редакторства Ф. Власова продолжает публиковать материалы, посвященные новостям вуза, учебному процессу, творчеству студентов. В газете выходит много публикаций студента Марка Харитонова, это и новостные заметки, и статьи, и литературные произведения. Печатает свои очерки и стихотворения студент Борис Вахнюк. Появляется серия материалов, посвященных преподавателям МГПИ (П. Новикову, Ф. Головенченко, М. Кукунову и др.). В связи с тем, что сфера научных интересов Ф. Власова была связана с литературным творчеством писателя Леонида Леонова, в «Ленинце» публикуется очерк к его 60-летию [28].

Исследование деятельности редакции многотиражной газеты «Ленинец» показало, каким образом проходило возрождение вузовской прессы на примере конкретного института. Большое значение при выпуске номеров издания имела коллективная работа членов редколлегии. Стоит отметить, что штатными и внештатными сотрудниками газеты являлись студенты, аспиранты и молодые преподаватели с опытом публикаций в СМИ. Отдельно обратим внимание на тот факт, что газета в это время являлась органом партбюро, профкома, месткома, комитета ВЛКСМ и дирекции МГПИ им. В. И. Ленина, в связи с чем планы номеров утверждались в партийном комитете, а отчеты о работе редакции заслушивались и обсуждались на заседаниях Парткома МГПИ им. В. И. Ленина и др. Тематика издания на протяжении исследуемого периода была посвящена новостной по-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Власов Федор Харитонович. URL: https://websprav.admin-smolensk.ru/history/B1/E/be200.html (дата обращения: 06.09.2024).

<sup>4</sup> Личная переписка автора данной статьи с М. С. Харитоновым от 12 сентября 2018 г.

вестке вуза, учебным вопросам, а также идеологическим, значительное внимание уделялось литературному творчеству студентов. В газете присутствовали все журналистские жанры, которые были характерны для прессы 1950-х гг.: заметки, информационные и передовые статьи, очерки, обзоры, зарисовки, фельетоны. Коллектив редакции «Ленинца» смог за первое десятилетие наладить выпуск качественного многотиражного издания, в дальнейшем газета уже стала четырехполосной. В настоящее время она выходит под названием «Педагогический университет».

### СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

- 1. *Мифтахов И.* Ф., *Буранок О. М.* Становление газеты САМГМУ «Медик» первого медицинского корпоративного издания в контексте культуры и вузовского сообщества 50–60-х годов XX века // Изв. Самарского науч. центра Рос. акад. наук. Социальные, гуманитарные, медикобиологические науки. 2025. Т. 25, № 3 (90). С 95–106.
- Геворгян А. А. Становление молодежной печати в вузах России и потенциал современных молодежных медиасредств в контексте реализации основ государственной молодежной политики // Филологические науки. Вопросы теории и практики. 2016. № 11 (65). Ч. 3. С. 24–27.
- 3. *Болкунов А. Н.* Русская литература в контексте студенческой прессы России начала XXI века: автореф. дис. ... канд. филол. наук. Саратов, 2012. 24 с.
- 4. *Бабикова С. О.* Педагогический потенциал вузовской газеты в профессиональном становлении будущих учителей: автореф. дис. ... канд. пед. наук. Екатеринбург, 2000. 23 с.
- Солдаткина Я. В. Медиаобраз учителя в современных средствах массовой информации: основные направления и факторы трансформации // Вопросы теории и практики журналистики. 2016. Т. 5, № 2. С. 261–277.
- 6. Протокол № 13 заседания партийного бюро МГПИ им. В.И. Ленина от 30 мая 1951 года // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 22. Л. 7–10.
- Протокол № 14 заседания партийного бюро МГПИ им. В.И. Ленина от 13 июня 1951 года // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 22. Л. 11–12.
- 8. Ленинец. 1978. № 33 (1000) от 16 ноября.
- 9. «Ленинец» № 1000 // Ленинец. 1978. № 33 (1000) от 16 ноября.
- 10. Протокол № 18 заседания партийного бюро МГПИ им. В.И. Ленина от 19 сентября 1951 года // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 22. Л. 45–50.
- 11. *Сластенин В. А.* Обсуждаем концепцию 12-летней школы // Педагогический университет. 2000. № 2 от 10 февраля.
- 12. Сластенин В. А. У нас самый лучший факультет // Педагогический университет. 2000. № 5 от 30 марта.
- 13. *Славина В., Козырева А.* Виталий Александрович Сластенин: «Счастье не в обладании счастьем, а в ощущении движения к нему» // Педагогический университет. 2000. № 11 от 1 сентября.
- 14. *Богатырева Н*. «Это соединилось во мне и педагогическое дело, и литературное» // Педагогический университет. 1996. № 7 от 28 марта.
- 15. Протокол № 6 Отчетно-выборного партийного собрания первичной партийной организации МГПИ им. В.И. Ленина // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 30. Л. 1–117.
- 16. Терновский А. «С новым годом, дорогие друзья!» // Ленинец. 1954. № 1 от 10 января.
- 17. Сергей Николаевич Раковский. Сведения об авторах // География. 2002. № 28.
- 18. *Березин В. Ф.* «Вспомним всех поименно»: Светлой памяти Сергея Николаевича Раковского (07.04.1923–1994) // МПГУ. URL: https://mpgu.su/novosti/vspomnim-vseh-poimjonno-svetloj-pamjati-sergeja-nikolaevicha-rakovskogo-07-04-1923-1994/ (дата обращения: 05.09.2024).

- 19. По следам выступлений «Ленинца» // Ленинец. 1955. № 7 от 13 февраля.
- 20. Визбор Ю. Москвичка // Ленинец. 1955. № 6 от 6 февраля.
- 21. Дворцов В. Незаполненная графа // Ленинец. 1955. № 14 от 3 апреля.
- 22. Протокол № 1 Отчетно-выборного партийного собрания первичной партийной организации МГПИ им. В. И. Ленина // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 37. 216 л.
- 23. Протокол № 1 Закрытого партийного собрания партийной организации МГПИ им. В. И. Ленина // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 42. 225 л.
- 24. Протокол № 1 Отчетно-выборного партийного собрания первичной партийной организации МГПИ им. В. И. Ленина // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 45. 219 л.
- 25. Ленинец. 1958. № 29 от 28 октября.
- 26. Ленинец. 1958. № 30 от 6 ноября.
- 27. Протокол № 4 заседания Парткома МГПИ им. В. И. Ленина // ЦГА Москвы. Ф. П–1402, Оп. 1. Ед. хр. 46. 218 л.
- 28. Эк. В. Человек своей песни // Ленинец. 1959. № 20 от 5 июня.

### REFERENCES

- 1. Miftakhov I. F., Buranok O. M. Stanovlenie gazety SAMGMU "Medik" pervogo meditsinskogo korporativnogo izdaniya v kontekste kultury i vuzovskogo soobshchestva 50–60-kh godov XX veka. *Izv. Samarskogo nauch. tsentra Ros. Akad. nauk. Sotsialnye, gumanitarnye, mediko-biologicheskie nauki.* 2023, Vol. 25, No 3 (90), pp. 95–106.
- 2. Gevorgyan A. A. Stanovlenie molodezhnoy pechati v vuzakh Rossii i potentsial sovremennykh molodezhnykh mediasredstv v kontekste realizatsii osnov gosudarstvennoy molodezhnoy politiki. *Filologicheskie nauki. Voprosy teorii i praktiki.* 2016, No. 11 (65), Vol. 3, pp. 24–27.
- 3. Bolkunov A. N. Russkaya literatura v kontekste studencheskoy pressy Rossii nachala XXI veka. *Extended abstract of PhD dissertation (Philology)*. Saratov, 2012. 24 p.
- 4. Babikova S. O. Pedagogicheskiy potentsial vuzovskoy gazety v professionalnom stanovlenii budushchikh uchiteley. *Extended abstract of PhD dissertation (Education)*. Ekaterinburg. 2000. 23 p.
- 5. Soldatkina Ya. V. Mediaobraz uchitelya v sovremennykh sredstvakh massovoy informatsii: osnovnye napravleniya i faktory transformatsii. *Voprosy teorii i praktiki zhurnalistiki*. 2016, Vol. 5, No. 2, pp. 261–277.
- Protokol No. 13 zasedaniya partiynogo byuro MGPI im. V. I. Lenina ot 30 May 1951 goda. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. khr. 22. Pp. 7–10.
- 7. Protokol No. 14 zasedaniya partiynogo byuro MGPI im. V. I. Lenina ot 13 iyunya 1951 goda. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 22. Pp. 11–12.
- 8. Leninets. 1978. No. 33 (1000) ot 16 Nov.
- 9. "Leninets" No. 1000. Leninets. 1978, No. 33 (1000) ot 16 Nov.
- Protokol No. 18 zasedaniya partiynogo byuro MGPI im. V. I. Lenina ot 19 Sept. 1951 goda. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 22. Pp. 45–50.
- 11. Slastenin V. A. Obsuzhdaem kontseptsiyu 12-letney shkoly. *Pedagogicheskiy universitet.* 2000, No. 2 ot 10 Feb.
- 12. Slastenin V. A. U nas samyy luchshiy fakultet. Pedagogicheskiy universitet. 2000, No. 5 ot 30 Mar.
- 13. Slavina V., Kozyreva A. Vitaliy Aleksandrovich Slastenin: "Schastye ne v obladanii schastyem, a v oshchushchenii dvizheniya k nemu". *Pedagogicheskij universitet*. 2000, No. 11 ot 1 Sept.
- 14. Bogatyreva N. "Eto soedinilos vo mne i pedagogicheskoe delo, i literaturnoe". *Pedagogicheskiy universitet.* 1996, No. 7 ot 28 Mar.
- 15. Protokol No. 6 Otchetno-vybornogo partiynogo sobraniya pervichnoy partiynoy organizatsii MGPI im. V. I. Lenina. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 30. Pp. 1–117.
- 16. Ternovskij A. "S novym godom, dorogie druzya!". Leninets. 1954, No. 1 ot 10 Jan.

- 17. Sergey Nikolaevich Rakovskiy. Svedeniya ob avtorakh. *Geografiya*. 2002, No. 28.
- 18. Berezin V. F. "Vspomnim vsekh poimyonno": Svetloy pamyati Sergeya Nikolaevicha Rakovskogo (07.04.1923–1994). *Available at:* https://mpgu.su/novosti/vspomnim-vseh-poimjonno-svetloj-pamjati-sergeja-nikolaevicha-rakovskogo-07-04-1923-1994/ (accessed: 05.09.2024).
- 19. Po sledam vystuplenij "Lenintsa". Leninets. 1955, No. 7 ot 13 Feb.
- 20. Vizbor Yu. Moskvichka. Leninets. 1955, No. 6 ot 6 Feb.
- 21. Dvorcov V. Nezapolnennaya grafa. Leninets. 1955, No. 14 ot 3 Apr.
- 22. Protokol No. 1 Otchetno-vybornogo partiynogo sobraniya pervichnoy partiynoy organizatsii MGPI im. V. I. Lenina. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 37. 216 p.
- 23. Protokol No. 1 Zakrytogo partiynogo sobraniya partiynoy organizatsii MGPI im. V. I. Lenina. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 42. 225 p.
- 24. Protokol No. 1 Otchetno-vybornogo partiynogo sobraniya pervichnoy partiynoy organizatsii MGPI im. V. I. Lenina. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 45. 219 p.
- 25. Leninets. 1958, No. 29 ot 28 Oct.
- 26. Leninets. 1958, No. 30 ot 6 Nov.
- 27. Protokol No. 4 zasedaniya Partkoma MGPI im. V. I. Lenina. In: CGA Moskvy. F. P–1402, Op. 1. Ed. hr. 46. 218 p.
- 28. Ek. V. Chelovek svoej pesni. Leninets. 1959, No. 20 ot 5 June.

**Кодола Наталья Валерьевна,** кандидат педагогических наук, доцент, доцент кафедры журналистики и медиакоммуникаций им. В. А. Славиной, Московский педагогический государственный университет

e-mail: nv.kodola@mpgu.su

**Kodola Natalia V.,** PhD in Education, Associate Professor, Assistant Professor, Journalism and Media Communications Department named after V. A. Slavina, Moscow Pedagogical State University

e-mail: nv.kodola@mpgu.su

Статья поступила в редакцию 08.09.2024 The article was received on 08.09.2024